Sterbehilfe und Assistierter Suizid – Ein letzter Ausweg?

Gerade in der heutigen Zeit ist die Sterbehilfe bzw. der Assistierte Suizid in aller Munde. Seit 2020 ist die Inanspruchnahme des Assistierten Suizids in Österreich erlaubt. Durch meine Expertise als Diplomierter Gesundheits- und Krankenpfleger und mein derzeitig laufendes Fachtheologiestudium entschied ich mich meine Diplomarbeit über dieses hochaktuelle und hochspannende Thema zu verfassen.

Die Arbeit soll folgende Fragen bearbeiten:

- Welche Übereinstimmung und Differenzen gibt es in Bezug auf das Thema Sterbehilfe und Assistierter Suizid in den folgenden drei Bereichen (Ebenen): Die lehramtlichen Stellungnahmen, die theologisch-ethischen Ansichten und die medizin-ethischen Ansichten?
- Gibt es eine bevorzugte Personengruppe, welche die Sterbehilfe bzw. den assistierten
 Suizid vermehrt in Anspruch nimmt?

Die Arbeit wird in vier Kapitel unterteilt. Zuerst wird auf die Terminologie und die rechtliche Situation der Sterbehilfe und des Assistierten Suizids in Österreich, in der Schweiz und in Holland eingegangen. Nachdem die rechtlichen Belange und die Terminologie bearbeitet wurden, folgt die Analyse der ethischen Ansichten aus drei verschiedenen Ebenen/Blickwinkeln (lehramtliche Stellungnahmen, theologisch-ethische Ansicht, medizinethische Ansicht). Nachdem diese erläutert wurden, werden die verschiedenen Ebenen gegenübergestellt und auf Gemeinsamkeiten bzw. Differenzen inspiziert.

Anschließend setze ich mich mit der Inanspruchnahme des Assistierten Suizids und der Sterbehilfe auseinander. In diesem Bereich wird meine Forschungsfrage: "Gibt es eine bevorzugte Personengruppe, welche die Sterbehilfe bzw. den Assistierten Suizid vermehrt in Anspruch nimmt?" beantwortet. Um verstehen zu können, warum Menschen diese Dienstleistungen überhaupt in Anspruch nehmen, erläutere ich Gründe, welche immer wieder als Anlass dafür angegeben werden.

Nach der Bearbeitung der zuvor genannten Forschungsfrage befasse ich mich mit der Sterbebegleitung. Sterbebegleitung statt Sterbehilfe? Die Palliativ-Care bzw. Hospizbewegung spielen in der Sterbebegleitung eine große Rolle. Können diese Bewegungen eine Alternative zur Sterbehilfe sein?

Zum Schluss meiner Diplomarbeit fasse ich die erarbeiteten Ergebnisse zusammen und gebe diese in der Conclusio schriftlich wieder.